PM SHRI KENDRIYA VIDYALAYA SITAPUR SHIFT 1

UNIT TEST 1 2024-25 SUB.: HISTORY (XI)

TIME: 90 Mts		M.M40
Instructions:	All questions are compulsory.	
MCQ QUESTIC	SECTION – A ONS 1 MARKS	
Q.1	was the first language developed in Mesopotamian region. _ मेसोपोटामियाई क्षेत्र में विकसित पहली भाषा थी।	1M
	an alloy made up of	1M
	and Copper er and Tin	
c) Zinc	and copper	
	el and Iron _ बना एक मिश्र धातु है	
a) लोहा और	तांबा	
b) तांबा और c) जस्ता और		
c) जस्ता आर d) निकल औ		
Q.3. The real r a) Trajan b) Julius c) Octav d) Alexa	Caesar ian	1M
रोमन साम्राज्य	के पहले सम्राट ऑगस्टस का असली नाम था।	
a) ट्रोजन b) जुलियस र	मी.चर	
c) ऑक्टेविय	न	
d) अलेक्जेंडर	Ţ	
	0' was a container used to carry in the Mediterranean regional 1M	
'ड्रेसेल 20' एक	कंटेनर था जिसका उपयोग दूसरी शताब्दी में भूमध्यसागरीय क्षेत्र में	को ले जाने के लिए
किया जाता था 0.5.2000BC	name the southern part of Mesopotamia after was known from.	1M
	पूर्व के पश्चात मेसोपोतामिया के दक्षिणी भाग को किस नाम से जाना जाता थ	
a) Babylo	onia बेबीलोनिया b) akkad. अक्कड़ c) assyria असीरिया d) Sumer. सुम्	ोर
Q.6.Who was	successor of Augustus? आगस्टस का उत्तराधिकारी कौन था ?	1M
a) Justini	an जस्टीनियन b) Tiberius टीबेरियस	
c) Diocle	etian डीक्लेसियन d) Trajan ट्राजन	
Q.7.Which c	ity of Roman buried in a volcanic eruption? रोम का कौन सा शहर ज्वाला 1M	मुखी से दफ़न हो गया था
Q.8The best	kinds of wine came fromसबसे बढ़िया किस्म की अंगूरी शराब कहा से आर्त	ो थी?1M
Q.9who cons	structed Constantinople as second capital as Roman empire?	1M
रोमन साम्रा	ज्य की दूसरी राजधानी कुंसतुन्तुनिया का निर्माण कराया था?	
Q.10. Saint A	Augustine of bishop lived .in which city	1M
सेंट आगस्टी	न किस शहर के बिशप थे?	
Q.11 The Old	Testament is the part of the ओल्ड टेस्टामेंट किसका भाग है?	1M

(A) Bible बाइबल (B)shimar शिमार (C) Pharaoh फराओह D) Kuran कुरान SECTION — B

Short type questions 3 marks.(3x3=9)

Q12. Urbanization first took place in Mesopotamia cities? Describe.

."शहरीकरण सर्वप्रथम मेसोपोटामिया में प्रारंभ हुआ ।" उसके प्रमुख कारणों का उल्लेख कीजिये ।

Q13..Who were the main Players in the political history of Roman Empire? Explain briefly.

रोमन साम्राज्य के राजनीतिक इतिहास के मुख्य खिलाड़ी कौन थे? उनके विषय में संक्षेप में वर्णन कीजिये।

Q14.Describe the geographical conditions of Mesopotamia?

मेसोपोटामिया के भौगोलिक स्थिति का वर्णन कीजिए ?

SECTION - C

Long type questions

Q.15..What was economic expansion of Roman empire?define. 5M

रोमन साम्राज्य के आर्थिक विस्तार का वर्णन कीजिये ?

OR

What were the main achievements and changes of Constantine?

कांस्टेनटाइन के प्रमुख उपलब्धियों तथा परिवर्तनों पर प्रकाश डालिए ?

Q.16 Explain the family and social life of Mesopotamia civilization? 6M

मेसोपोटामिया के पारिवारिक और सामाजिक जीवन की व्याख्या कीजिये

SECTION – B Source Based questions सोत आधारित प्रश्न

17. Read the following passage and answer the questions given below:

Early Archaeologist!

A man of the southern marshes, Nabopolassar, released Babylonia from Assyrian domination in 625 act. His successors increased their territory and organised building projects at Babylon. From that time, even after the Achaemenids of Iran conquered Babylon in 539 BCE and until 331 BCE when Alexander conquered Babylon, Babylon was the premier city of the world. more than 850 hectares, with a triple wall, great palaces and temples, a ziggurat or stepped tower, and a processional way to the ritual centre. Its trading houses had widespread dealings and its mathematicians and astronomers made some new discoveries.

5

Nabonidus was the last ruler of independent Babylon. He writes that the god of Ur came to him in a dream and ordered him to appoint a priestess to take charge of the cult in that ancient town in the deep south. He writes: 'Because for a very long time the office of High Priestess had been forgotten, her characteristic features nowhere indicated, I bethought myself day after day...'

Then, he says, he found the stele of a very early king whom we today date to about 1150 SC and saw on that stele the carved image of the Priestess. He observed the clothing and the jewellery that was depicted. This is how he was able to dress his daughter for her consecration as Priestess.

On another occasion, Nabonidus's men brought to him a broken statue inscribed with the name of Sargon, king of Akkad. (We know today that the latter ruled around 2370 BCE.) Nabonidus, and indeed many intellectuals, had heard of this great king of remote times. Nabonidus felt he had to repair the statue. 'Because of my reverence for the gods and respect for kingship,' he writes, 'I summoned skilled craftsmen and replaced the head.

Questions:

- i) Who was Nabopolassar and what was his achievement? 1
- ii) What did Nabopolassar see in his dream?
- iii) What did he do with the broken statue of Sargon, king of Akkad? 2

निम्नलिखित अंश को ध्यान से पढ़कर किंही तीन प्रश्नों के उत्तर दीजिये: 5 एक आरंभिक पुरातत्त्ववेता

दक्षिणी कछार के एक शूरवीर , नबोपोलसर ने बेबीलोनिया को 625 ई.पू.में असीरियन वर्चस्व से मुक्त किया। उसके उत्तराधिकारियों ने अपना क्षेत्र बढ़ाया और बेबीलोन में भवन निर्माण की परियोजनाये पूरी की । उस समय से, लेकर 539 ईसा पूर्व में ईरान के एकेमेनिड लोगो द्वारा विजित होने के बाद और 331 ईसा पूर्व में सिकंदर ने बेबीलोन पर विजय प्राप्त की, तब तक बेबीलोन दुनिया का प्रमुख शहर था। इसका क्षेत्र फल 850 हेक्टेयर से अधिक था। इसकी चाहर दीवारे तिहरी थी ,इसमें बड़े बड़े राजमहलों और मंदिर मौजूद थे एक जिगुराट या सीढ़ीदार टॉवर, और अनुष्ठान केंद्र के लिए एक जुलूस का रास्ता बना हुआ था। इसके व्यापारिक घरानों का व्यापार दूर दूर तक अपना कारोबार करते थे और इसके गणितज्ञों और खगोलविदों ने कुछ नई खोजें कीं।

नैबोनिडस स्वतंत्र बेबीलोन का अंतिम शासक था। वह लिखता है कि ऊर का देवता उसके पास एक सपने में आया था और उसे सुदूर दक्षिण में उस प्राचीन शहर का कार्य भर लेने के लिए एक महिला पुजारी नियुक्त करने का आदेश दिया था। वह लिखता है: 'चूंकि बहुत लम्बे समय से उच्च महिला पुजारी का प्रतिष्ठान भुला दिया गया था, उसकी विशिष्ट विशेषताओं का कहीं भी नहीं बताया गया था, मैं दिन-ब-दिन खुद उसके बारे में सोचता था ...'

फिर, वे कहते हैं, उन्हें एक बहुत ही प्रारंभिक राजा का स्तम्भ मिला, और उस स्तम्भ पर पुजारिन की खुदी हुई छवि देखी। उन्होंने चित्रित किए गए कपड़ों और आभूषणों को देखा। इस तरह वह अपनी बेटी को पुरोहित के रूप सुसज्जित कर महिला प्रोहित के रूप में प्रतिष्ठित किया

एक अन्य अवसर पर, नैबोनिडस के लोग अक्कड़ के राजा सरगोन के नाम से खुदी हुई एक टूटी हुई मूर्ति उसके पास लाए। (आज हम जानते हैं कि उस राजा ने ईसा पूर्व २३७० के आसपास शासन किया था।) नैबोनिडस और वास्तव में कई बुद्धिजीवियों ने सुदूर समय के इस महान राजा के बारे में सुना था। नैबोनिडस को लगा कि उसे मूर्ति की मरम्मत करानी चाहिए है। वह लिखता है, 'देवताओं के प्रति मेरी भक्ति और राजा के प्रति अपनी निष्ठां के कारण,' मैंने कुशल कारीगरों को बुलाया और उसका खंडित सिर को बदलवा दिया।

i)नर्बोपोलसर कौन थे और उनकी उपलब्धि क्या थी? 1

ii)नबोपोलसर ने अपने सपने में क्या देखा? 2

iii) अक्कड़ों के राजा सरगोन की टूटी हुई मूर्ति का उसने क्या किया? 2

Q18: **Q.** 13 Indicate the following on outline: Political map of the world. विश्व के राजनितिक मानचित्र पर निम्न को दर्शार्दये।

(A) Mari मारी (B) Euphrates River फरात नदी (C) रोम Rome (D) Constantinople कुस्तुन्तुनिया